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Вообще, конечно, нужно снять 
шляпу перед отечественными 
властями, которые подходили 
к изъятию денег у населения 

очень изобретательно. В разное время они 
использовали массу инструментов: де-
нежные реформы, облигационные займы, 
заморозку вкладов и пенсионных накопле-
ний, повышение налогов, девальвации, де-
номинации. Что характерно, всегда успеш-
но – граждане исправно затыкали дыры в 
госбюджете и оплачивали очередные мега-
проекты руководителей.

Начнем с самого начала. После револю-
ции 1917 года царские деньги отменили, и, 
соответственно, все накопления были по-
теряны. В конце года в обращение ввели 
так называемые «керенки». Их выпуск ор-
ганизовало Временное правительство, а за-
тем в течение двух лет такие банкноты пе-
чатал Народный банк РСФСР. Формально 
«керенки» были номинированы в золотых 
рублях, однако не имели реального золо-
того обеспечения. Банкноты печатались на 
листах по 40 штук без нумерации. По мере 
развития гиперинфляции «керенки» пере-
стали разрезать, поскольку это потеряло 
смысл, и расчеты ими осуществлялись це-
лыми листами.

В конце 1919 года Народный комис-
сариат РСФСР выпустил новые деньги –  
«совзнаки». Почему такое странное на-
звание? Дело в том, что, фактически яв-
ляясь деньгами, официально деньгами 
они не назывались, так как заявленной 
целью советского правительства было по-
строение коммунистического общества, 
в котором деньги будут отсутствовать. 
«Совзнаки» обесценивались так быстро, 
что их деноминация проводилась ежегод-
но. Например, при выпуске «совзнаков» 
образца 1922 года 1 единица новых денз-
наков приравнивалась к 10 тыс. старых, а 
в 1923-м, когда большевики решили вы-

пустить очередную версию своей валюты 
и заодно вернуть деньгам прежнее назва-
ние, 1 рубль оценивался в 100 «совзнаков» 
1922-го или 1 млн – 1919-го.

В 1937 году власти снизили золотой 
паритет рубля из-за эмиссии и нехватки 
доходов. В 1939-м подняли цены, ввели 
новые налоги (на холостяков, на бездет-
ность), запретили увольнение по собствен-
ному желанию, увеличили рабочий день, 
шестидневную рабочую неделю заменили 
семидневной. Это косвенная конфискация 
заработков – работать пришлось больше, а 
потребление при этом сократить.

В 1947 году была проведена денежная 
реформа: старые деньги обменивались на 
новые в соотношении 1 к 10 – классическая 
деноминация. Имело место и ограбление 
граждан: вклады в сберкассах на сумму до  
3 тыс. рублей менялись в соотношении 
один к одному, вклады от 3 тыс. до 200 тыс. 
– в соотношении три к одному. Согласно 
данным Госбанка СССР, люди поменяли 
на новые деньги около 37 млрд рублей, в то 
время как наличная масса оценивалась в 63 
млрд, а значит, в ходе реформы население 
страны потеряло 40 % своих сбережений.

Еще одним сравнительно честным спо-
собом изъятия денег у советских людей был 
выпуск облигаций. За время существования 
СССР прошло 65 облигационных займов. 
Эксперты посчитали, что в период с 1936-
го по 1957-й граждане ежегодно и прину-
дительно давали государству в долг сумму, 

равную двум месячным зарплатам. Власти, 
в свою очередь, бесконечно переносили сро-
ки погашения облигаций до 80-х годов, но и 
тогда была погашена лишь часть бумаг.

В 1961 году объявили новую денежную 
реформу. Она была куда более гуманной, 
чем прежние: обмен старых денег на новые 
шел в течение первых трех месяцев года, 
соотношение обмена также 10 к 1 (то есть 
снова деноминация), цены практически не 
выросли. Власти подавали эту реформу как 
повышение золотого содержания и курса 
рубля. Но они соврали: во-первых, офици-
альный курс рубля к доллару был повышен 
не в 10 раз, а в 4,4 раза, во-вторых, также 
всего в 4,4 раза (а не в 10) было увеличено 
золотое содержание рубля. Таким образом, 
реальная ценность сбережений советских 
людей снизилась более чем в два раза.

Перед крахом СССР, в 1991 году, со-
стоялась последняя советская денежная 
реформа, так называемая «павловская». Ее 
суть – изъятие из обращения и обмен 50- 
и 100-рублевых купюр образца 1961 года. 
О реформе объявили 22 января в 21.00 по 
центральному телевидению. На обмен да-
валось три дня – с 23 по 25 января, обме-
нять можно было не более 1 тыс. рублей на 
человека. По словам председателя Госбан-
ка Геращенко, реформа позволила конфи-
сковать у населения около 20 % денежной 
массы. 

А за год до этого власти наложили руку 
на вклады в сберкассах. Средства граждан, 

хранившиеся на счетах, были направлены 
на финансирование дефицита бюджета. 
Государство обещало, что за их использо-
вание будет начисляться плата в размере 
5 % годовых, тогда как инфляция дости-
гала уже 95 %, а к концу 1991 года индекс 
потребительских цен подскочил до 168 %. 
Либерализация цен в 1992-м подстегнула 
индекс инфляции до 2600 %.

На фоне этих событий пенсионная ре-
форма 2019 года кажется мелочью. Однако, 
по сути, это экспроприация: отчисления с 
зарплат поступают в общий котел, а не на 
личный счет; невозможно унаследовать 
остатки пенсионных накоплений в случае 
смерти их владельца; наконец, заморозка 
накопительной части пенсии. 

Не забываем и про инфляцию, которая 
активно подъедает накопления россиян с 
начала десятых годов. Кратно увеличилась 
сумма коммунальных платежей. Курс дол-
лара с 2013 года вырос в три раза (с 31 до 
96 рублей), что, естественно, вызвало рост 
цен на все потребительские товары.

В общем, в последние 100 лет рос-
сияне минимум дважды за поколение 
теряют часть своих накоплений. Тут, на-
верное, уместно вспомнить Виссариона 
Белинского, который когда-то сказал: 
«Мы вопрошаем прошедшее, чтобы оно 
объяснило нам настоящее и намекнуло о 
будущем». Увы, наше прошлое – это чере-
да бесконечного обкрадывания собствен-
ного народа.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Ветер с Востока передует ветер с Запада 
От ученика до сюзерена: история о том, как  
китайский автопром пришел к мировому господству7Андрей Путин, ГК KT.Team: 

«На мой взгляд, учиться  
на программиста уже поздно»3 Что ты меня лечишь 

Каких специалистов не хватает  
в здравоохранении и почему4

2023-й – тяжелый год для отече-
ственной валюты. За восемь меся-
цев, с января по август, рубль обес-
ценился по отношению к доллару 
на 44 % и таким образом, по данным 
Bloomberg, оказался в тройке худ-
ших валют мира. Впрочем, ничего 
нового: за последние 100 лет деньги 
в нашей стране многократно дено-
минировались, девальвировались 
или просто теряли свою ценность. 
Используя материалы портала 
«Финверсия» и Яна Арта, «ПН» 
решил вспомнить все главные и 
сравнительно честные способы от-
ъема у населения нажитого нелег-
ким трудом, которые практиковали 
власти СССР и России.

Ломай меня полностью
Как граждане СССР и россияне теряли свои деньги последние 100 лет

В разное время власти использовали массу инструментов: денежные реформы, облигационные 
займы, заморозку вкладов и пенсионных накоплений, повышение налогов, девальвации, дено-
минации. Что характерно, всегда успешно – граждане исправно затыкали дыры в госбюджете.
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Классы с углублен-
ным изучением 
химии, физики и 
математики на 

протяжении нескольких лет 
действуют в гимназии № 35 и 
школе № 41 Автозаводского 
района Тольятти. Успешный 
опыт реализации проекта 
ТОАЗа по непрерывному об-
учению «Школа–ссуз/вуз–
предприятие» стал основой 
для открытия инженерно-
технических классов и в 
подшефном Комсомольском 
районе. 

В дни летних каникул 
при поддержке предприя-

тия в кабинетах лицея № 60 
и кадетской школы № 55 
был проведен капитальный 

ремонт, закуплена мебель и 
специальное оборудование, 

включая интерактивные 
доски. 

Для детей сотрудников, 
которые впервые пошли в 
школу, профсоюзная ор-
ганизация предприятия 
организовала праздник. 
Более 260 школьников с 
родителями посетили ДК 
«Тольяттиазот», где по-
смотрели тематический 
спектакль и приняли уча-
стие в интерактивной раз-
влекательной программе. 

Каждому первоклассни-
ку был вручен подарок со 

школьными принадлежно-
стями.  

Сергей Гулькин, за-
меститель генерального 
директора по персоналу 
и коммуникациям ПАО 
«ТОАЗ»: 

– Тольяттиазот оказы-
вает помощь образователь-
ным учреждениям города 
на постоянной основе. Это 
одна из важнейших состав-
ляющих социальной поли-
тики предприятия. С помо-
щью различных проектов 
ТОАЗ вовлекает школьни-
ков разного возраста в мир 
химии и дает возможность 
реализоваться в любимой 
сфере. Благодаря усилен-
ной подготовке ученики в 
дальнейшем поступают на 
бюджетные отделения в 
престижные вузы региона, 
а затем могут устроить-
ся на работу в крупней-
шую компанию области –  
Тольяттиазот.

Утренний пит-стоп 
Есть мнение: если за рулем вы 
почувствовали сильную сонли-
вость или усталость, то лучше 
остановиться и вздремнуть хотя 
бы 20 минут. Один тольяттин-
ский водитель, очевидно, являет-
ся ярым адептом этой идеи. Вот 
только эта забота о безопасности 
дорожного движения смущает 
его попутчиков. В соцсетях зави-
русилась новость о том, что пас-
сажиры рейса Тольятти–Самара 
застряли на трассе между горо-
дами из-за того, что водитель ре-
шил поспать. Якобы он объявил 
людям, что устал, хочет отдо-
хнуть, и остановил маршрутку 
неподалеку от въезда в област-
ную столицу.

«Маршрутка выехала в 08:55, 
но водитель отказался везти нас 
до конца. Он припарковался 
около около гостиницы «Моя», 
заглушил «Газель» и откинулся 
в кресле. В ответ на наши пре-
тензии безапелляционно заявил: 
«Отстаньте, дайте поспать». Мы 
простояли так минут 20. Потом 
водитель проехал несколько ме-
тров и снова заглушил двига-
тель», – рассказали пассажиры.

Минтранс дал компании-
перевозчику поручение нака-
зать водителя. «Нужно провести 
служебное расследование и при-
влечь виновных лиц к дисципли-
нарной ответственности. Прось-
ба усилить контроль за выходом 

автобусов на линию по расписа-
нию. Также нужно вернуть лю-
дям деньги», – сказано в ответе 
ведомства.

ГлУпые чиновники
Пока неизвестно, сохранит ли 
свое рабочее место сонный во-
дитель, а вот пара чиновников 
Ленинградской области свои 
кресла уже точно потеряли. Гу-
бернатор региона Александр 
Дрозденко подписал распоряже-
ния об увольнении двух руково-
дителей комитета по природным 
ресурсам. Речь идет о председа-
теле Беляеве, а также его первом 
заме Волчуге, которые просла-
вились тем, что без остановки 
строчили друг на друга доносы, 
обличая оппонента в некомпе-
тентности. Губернатор, видимо, 
никак не мог определиться, чью 
сторону конфликта принять, и на 

всякий случай избавился от обо-
их пасквилянтов, заявив, что они 
оба ему надоели.

раскованная директриса
В Красноярске на прошлой неде-
ле тоже не обошлось без громких 
увольнений. Там под пресс обще-
ственного недовольства попала 
директор обычного детского сада. 

Правда, сама директор оказалась 
персоной далеко не обычной. 
Анастасия Красильникова при-

езжала на работу на шикарном 
внедорожнике и принципиально 
не соблюдала нормы субордина-
ции, грубя как подчиненным, так 
и родителям воспитанников.

Со слов мам и пап, за про-
шедшие с ее назначения три года 
некогда лучший садик в районе 
«Зеленая роща» превратился в не-
понятно что. С приходом молодо-

го руководителя персонал начал 
увольняться, финансирование 
учебного заведения сократилось, 
а все расходы – от покупки кан-
целярских принадлежностей до 
ремонта игровых площадок – вы-
нуждены были взять на себя сами 
родители.

Терпение у всех окончатель-
но лопнуло, когда откровенные 
фото и видео госпожи Красиль-
никовой попались на глаза одной 
из мам. Изображения были опу-
бликованы в родительских чатах, 
после чего разразился скандал. 
На эротическую модель стали 
писать жалобы в департамент об-
разования, но тщетно. Появились 
слухи, что в департаменте работа-
ют родители самой директрисы, 
поэтому заявления остаются без 
внимания.

Но в итоге шумиха в СМИ 
сделала свое дело: прокуратура 
и управление образования на-
чали проверку, а заведующую 
уволили.

опасная работа
Пока в России раздеваются на ка-
меру, в Индии чиновникам при-
ходится дополнять свой рабочий 
наряд неожиданными элемента-
ми. Так, в штате Телангана госу-
дарственные служащие, которые 
отвечают за развитие интернета 
и инфраструктуры, работают в 
мотоциклетных шлемах, чтобы 
защититься от штукатурки, пада-
ющей с потолка. Местные СМИ 
сообщили, что сотрудники тре-
буют переезда в более безопас-
ное офисное здание. Один из них 
чуть не получил повреждение го-
ловного мозга.

Крыша «Офиса развития» 
протекает с прошлого года, од-
нако на проблему обратили вни-
мание только после появления в 
сети видео, на котором показан 
масштаб проблем. Сотрудников 
обещали перевести в другое по-
мещение, но пока они мужествен-
но выполняют свои обязанности 
в старом офисе.

биолоГическая УГроза
Вернемся к трудностям пасса-
жирских перевозок. Пилот рейса 
Атланта–Барселона буквально 
через час после взлета сообщил 
диспетчерам, что нужно срочно 
прервать полет, и попросил их 
организовать посадку борта в 
ближайшем аэропорту. Причиной 
этого форс-мажора стала диерея 
у одного из пассажиров. Бедняга 
не успел добежать до туалета и 
испортил настроение всем пасса-
жирам.

Пилот самолета посчитал про-
изошедшее «биологической угро-
зой» и совершил экстренную по-
садку. Виновника происшествия 
увезли на скорой, а на чистку са-
лона и замену коврового покры-
тия на полу у клининговой ком-
пании ушло пять часов.

Трудности труда
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 4 по 10 сентября
Водитель тольяттинского междугороднего маршрута ре-
шил вздремнуть во время рейса. Чиновники Ленинград-
ской области так старательно подсиживали друг друга, 
что были уволены оба. Некомпетентную директрису 
красноярского детского сада освободили от служебных 
обязанностей только после публикации ее эротических 
фото и видео. Индийским чиновникам «офиса развития» 
приходится сидеть на работе в мотоциклетных шлемах. 
Диарея у американца привела к экстренной посадке меж-
континентального рейса.

Это Анастасия Красильникова – директор детского сада в Красноярске. 
У девушки сложились не самые лучшие отношения с родителями воспитан-
ников, поэтому, когда в интернете появились ее откровенные фото, люди 
сделали все, чтобы Анастасию уволили.

В День знаний при поддержке ТОАЗа в ряде образовательных учреждений Тольятти открылись инженерно-технические клас-
сы. Так, успешный опыт реализации проекта ТОАЗа по непрерывному обучению «Школа–ссуз/вуз–предприятие» стал основой 
для открытия инженерно-технических классов и в подшефном Комсомольском районе.

Грантовый конкурс общественных инициатив «Химия добра» является одним из социально ориентированных проектов «То-
льяттиазота. За время его существования поддержку получили порядка 60 организаций на сумму более 11 млн рублей. «Олим-
пия» стала одним из девяти победителей пятого этапа конкурса в 2022 году.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

В индийском штате Телангана государствен-
ные служащие, которые отвечают за развитие 
интернета и инфраструктуры, работают  
в мотоциклетных шлемах, чтобы защититься  
от осыпающегося в здании потолка.

Шефская помощь
Тольяттиазот поздравил школьников с Днем знаний
В День знаний при поддержке ТОАЗа в ряде об-
разовательных учреждений Тольятти открылись 
инженерно-технические классы. Шесть школ 
города также получили свыше 1100 «ТОАЗбук» 
— учебных пособий для первоклассников, 
которые в игровой форме ознакомят учеников 
с химией и производственной деятельностью 
предприятия.

Более 260 школьников с родителя-
ми посетили ДК «Тольяттиазот», где 
посмотрели тематический спектакль 
и приняли участие в интерактивной 
развлекательной программе. Каждому 
первокласснику был вручен подарок  
со школьными принадлежностями.

Метеостанция 
представляет 
собой сово-
купность раз-

личных приборов для на-
блюдения за погодными 
условиями. Оборудование 
позволит создать в детском 
саду пространство для про-
ведения уроков естествозна-
ния и экологии и ознакомит 
детей с основами проектной 
деятельности.

Грантовый конкурс обще-
ственных инициатив «Хи-
мия добра» является одним 
из социально ориентирован-
ных проектов Тольяттиазо-
та. За время его существо-

вания поддержку получили 
порядка 60 организаций на 
сумму более 11 млн рублей. 

«Олимпия» стала одним из 
девяти победителей пятого 
этапа конкурса в 2022 году. 

Тольяттиазот не только 
поддерживает обществен-

но значимые инициативы 
в области экологии, но и 
является их организато-
ром. Сотрудники предпри-
ятия принимают участие 
в ликвидации несанкцио-
нированных свалок, под-
держивают раздельный 
сбор мусора и организуют 
пункты по приему опас-

ных отходов. ТОАЗ также 
проводит открытые уроки 
и семинары для школьни-
ков и студентов, семейные 
экологические квесты, за-

нимается повышением гра-
мотности населения в об-
ласти охраны окружающей 
среды.

Ирина Филатова, дирек-
тор по связям с обществен-
ностью ПАО «ТОАЗ»:

– Конкурс «Химия до-
бра» – одна из возможно-
стей продемонстрировать 
экологическую ответствен-
ность предприятия в ре-
гионах присутствия. Гран-
товые средства получают 
инициативы организаций, 
направленные в том числе 
на развитие экологической 
культуры в городе. Мы на-
деемся, что воспитанники 
дошкольного учреждения, 
которым с ранних лет при-
вивают интерес к изучению 
окружающей среды, выра-
стут талантливыми хими-
ками и экологами.

Уроки экологии
ТОАЗ помог открыть метеостанцию в детском саду «Олимпия»

При поддержке Тольяттиазота на территории 
детского сада «Олимпия» городского округа 
Тольятти была открыта метеостанция. Проект до-
школьного учреждения получил поддержку пред-
приятия в рамках программы «Химия добра».

Ирина Филатова: «Мы надеемся, что 
воспитанники дошкольного учрежде-
ния, которым с ранних лет прививают 
интерес к изучению окружающей сре-
ды, вырастут талантливыми химиками 
и экологами».



ponedelniK.press 11-17/сентябрь/2023 3

– Родители не дадут со-
врать: они задумываются о 
будущей профессии ребенка 
еще до поступления в школу. В 
этом контексте люди часто 
смотрят на IT-профессии, тем 
более что о них сейчас говорят 
из каждого утюга. У вас пять 
детей. Скажите, стоит ли сей-
час отправлять детей в IT? И 
если не в IT, то куда?

– Я не специалист по профес-
сиям будущего и могу опираться 
лишь на наблюдения по нашим 
компаниям, проектам и клиен-
там. И здесь вижу тенденцию на 
будущий спад востребованности 
разработчиков. 

Почему? Давайте вспомним: 
в 80-е и 90-е годы в IT шли ис-
ключительно из большой любви 
к самой сфере. Тогда еще не было 
того престижа, востребованности 
и высоких зарплат, которые есть 
сейчас. Айтишники того времени 
– это гики, которые были увлече-
ны технологиями и сидели в тем-
ных захламленных серверных. 
В нулевые и десятые случился 
бум спроса на IT-специалистов. 
Для жителей России, Украины, 
Беларуси и Казахстана переход 
в IT стал популярным социаль-
ным лифтом. Смена профессии с 
инженера на заводе на инженера 
IT давала десятикратный рост до-
хода.

Сейчас отрасль движется к 
нормализации. Из профессии бу-
дущего «инженер программного 
обеспечения» стала профессией 
настоящего. Разработка стано-
вится базовым навыком, не тре-
бующим эксклюзивных знаний.

– Простите, но звучит не 
слишком убедительно. Пока 
вокруг мы видим айтишников 
с очень высокими зарплатами 
и рекламу сотен курсов, обе-
щающих «войти в IT с нуля за 
три месяца» и получить оффер 
с зарплатой от 100 тыс. в ме-
сяц.

– Что есть, то есть. Вся эта си-
туация с высокими зарплатами и 
экспресс-курсами – это классиче-
ский перегрев рынка.

Давайте смотреть на тенден-
ции. Я в IT уже 28 лет и наблю-
даю за тем, как развиваются ин-
струменты разработки. Сейчас 
эти инструменты упростились 
настолько, что дети в 10 лет могут 
разрабатывать быстро и без осо-
бой подготовки – сужу по курсам 
программирования, куда ходили 
мои сыновья. Написание кода в 
таких инструментах не сложнее, 
чем ввод формул в Excel.

Специалисты по конфигури-
рованию блоков и формул будут 
нужны. Но это уже не суперком-
петенция, которая подразумева-
ет высокие зарплаты. Я уверен, 

что большую часть разработки 
возьмут на себя citizen девелопе-
ры, то есть продвинутые пользо-
ватели, которые умеют работать 
с теми самыми блоками и кон-
структорами. И называть себя 
разработчиками смогут практи-
чески все, как сейчас практиче-
ски каждый может назвать себя 
водителем. 

А ведь еще недавно, в середине 
XX века, вождению нужно было 
несколько лет учиться в средне-
специальных учебных заведе-
ниях, так как водитель должен 
был уметь не только управлять 
автомобилем, но и в случае чего 
починить его в дороге. Водитель 
в те годы – престижная и высоко- 
оплачиваемая профессия. А потом 
произошло упрощение. Появи-
лись сервисные центры и помощь 
на дорогах, системы автомобиля 
стали сложнее, но надежнее. 

– В какую сторону сдвинет-
ся фокус суперкомпетенции, 
суперзаработка и суперпер-
спективности?

– Это можно предсказать по 
тому, что становится востребова-

но уже сейчас. Уверенно предпо-
ложу, что перспективным станет 
умение находить цепочки добав-
ленной стоимости, в которых с 
помощью базовых навыков (про-
граммирования или другого на-
выка) человек будет приносить 
бизнес-пользу, добавленную цен-
ность своему проекту.

Я вижу, что умение следовать 
за потребителем, умение понять, 
что нужно клиенту, прекрасно 
отвечают на запрос большого до-
хода. Как и умение ловить волны 
ситуативного спроса – блогер-
ство, крипта, ChatGPT – и соз-
давать на основе своих навыков 
дополнительную ценность. Теку-
щая суперкомпетенция состоит 
в умении находить такие ниши в 
разных отраслях и докручивать 
для них цепочки добавленной 
стоимости.

– Умение находить волны 
высокого спроса – это трени-
руемая компетенция? Как и где 
этому учиться?

– Поиск новых ниш – это всег-
да риск. У тебя может получиться, 
а может не получиться. Чтобы это 
принимать, необходимо предпри-
нимательское мышление и навык 
работы с неопределенностью. И 
вот как раз их можно развивать.

Эти навыки находятся в 
карте компетенций не столь-
ко инженеров-разработчиков, 
сколько управленцев в IT — про-

ектных и продуктовых менедже-
ров. Их специальность предпо-
лагает работу с командой, умение 
понимать, какая именно цен-
ность нужна заказчику, умение 
находить реальную ценность, мо-
делировать и многократно гибко 
пересобирать решение под посто-

янно меняющиеся условия. В со-
временных реалиях еще и умение 
задать вопрос ИИ и достаточно 
критично отнестись к его отве-
там. Вот это и будет ценно, будет 
приносить хорошие деньги!

Уже сейчас тем, у кого нет 
явной склонности к разработ-

ке и математике, имеет смысл 
сконцентрироваться на развитии 
компетенций взаимодействия с 
людьми. Выставить фокус на ско-
рейшее донесение ценности до 
клиента. Думать о том, как повы-
сить скорость команд разработки 
в частности и сделать коллекти-
вы более эффективными в целом. 
В этом гигантский потенциал.

На данный момент навык 
управления командами находит-
ся на этапе роста, с ним происхо-
дит то же, что и во время взрыва 
сверхновой звезды. Даже незна-
чительный рост радиуса, то есть 
количества проектов, команд, 
зон ответственности приводит к 
кратному увеличению площади 
сферы. Чем больше мы узнаем, 

тем больше понимаем, сколько 
еще нужно узнать и улучшить.

– Получается в написании 
кода IT-отрасль уже близка к 
зрелости, а в управлении про-
ектами и командами находит-
ся в пубертате?

– Да. Сегодня многие знают 
инструменты управления, но не-
многие пользуются ими эффек-
тивно. Проекты разработки и 
внедрения длиной в год и дольше 
встречаются на каждом шагу. Но 
это категорически не отвечает 
текущим потребностям бизнеса: 
результат ему нужен уже вчера, в 
крайнем случае сегодня.

Как приблизить работу ко-
манд и потребности бизнеса друг 
к другу? Первый шаг ускорения 
мы называем «научить разработ-
чиков опять говорить на челове-
ческом языке». Изначально все 
разработчики были обычными 

людьми и умели говорить по-
нятно. Но сложившаяся IT-среда 
подталкивает их усложнять свою 
речь терминами, аббревиатурами, 

специфичным сленгом. Многие 
менеджеры проектов заражаются 
этим сложным языком, начинают 
говорить очень инструменталь-
ными формулировками. И вме-

сто обсуждения реальной ценно-
сти с бизнесом на бизнес-языке 
команды начинают говорить на 
языке техническом. В итоге име-
ем бесконечные уточнения, разъ-
яснения и адаптации.

Чтобы убрать недопонимание, 
которое съедает время и ресурсы, 
мы начали учить разработчиков и 
IT-управленцев говорить на язы-
ке, понятном бизнесу. Сначала 
это был курс для наших собствен-
ных сотрудников. Они научились 
проектировать IT-контуры так, 
что вся схема становится одно-
значно понятной и команде раз-
работки, и бизнесу. Бизнес видит 
в схеме свои собственные процес-
сы, а команда разработки – свои 
системы без дополнительных по-
яснений, уточнений и преобра-
зований. У бизнеса и команд по-
является время, чтобы обсуждать 
улучшения, а не транслировать 
уточнения: кто и как кого понял. 
Из курса обучения для внутрен-
них сотрудников у нас выросла 
целая академия IT-управленцев. 
Сейчас мы ведем потоки обуче-
ния для IT-специалистов с фоку-
сом на понимание и скорейшую 
доставку бизнес-ценности.

– Взрослые люди не из сфе-
ры IT могут освоить эту су-
перкомпетенцию «говорить 
на общем для бизнеса и команд 
разработки языке»?

– Удивительно, но именно та-
кие люди и осваивают подобный 
«язык» лучше всех. Это мы видим 
по своим образовательным пото-
кам: студенты, которые изучают 
проектирование IT-контура без 
знания инструмента разработки 
и технического бэкграунда, часто 
проектируют даже лучше, чем 
действующие разработчики. Они 
изначально фокусируются на 
бизнес-задаче, на той ценности, 
которую проект и бизнес должны 
получить, а не на том, как это реа-
лизовать кодом.

Разработчикам чуть сложнее, 
потому что переучиваться всегда 
дольше, чем научиться с нуля. Но 
в итоге, когда разработчик со зна-
нием инструмента осваивает сер-
висное проектирование, он легко 
может обогатить существующую 
картину. И так как бизнес теперь 
понимает команду разработки 
без переводчика, возможности по 
улучшению и докрутке продукта 
у таких команд становятся без-
граничными.

– Как называются профес-
сии этих супервостребованных 
в будущем людей?

– Это не отдельная профессия, 
а целое семейство управленцев в 
IT: продукт-оунеры, проектные 
менеджеры, бизнес-аналитики, 

технические лиды и тимлиды. То 
есть это очень широкий класс лю-
дей, которые работают напрямую 
с бизнесом и командами разра-
ботки.

Андрей Путин, ГК KT.Team:
«На мой взгляд, учиться на программиста уже поздно»
Старая шутка: Путин – это не фамилия, это бренд. Но 
иногда это все-таки просто фамилия. Андрей Путин 
работает в IT-сфере уже 28 лет, 10 из которых руководит 
IT-интегратором и больше года фокусируется на обуче-
нии специалистов отрасли. В День знаний, 1 сентября, 
«ПН» встретился с ним в тольяттинском офисе группы 
компаний KT.Team и поговорил о пересечении сфер  
образования и IT. 

Андрей Путин: «Вижу тенденцию на спад востребованности разработчиков. 
Сейчас инструменты разработки упростились настолько, что даже десятилет-
ние дети могут писать код без особой подготовки. Будущее за людьми, которые 
работают напрямую с бизнесом и командами разработки».

Екатерина Соболь
gazetapn@mail.ru

Нужно научить разработчиков опять говорить 
на человеческом языке. Изначально они были 
обычными людьми и умели говорить понятно. 
Но сложившаяся iT-среда подталкивает их 
усложнять свою речь терминами, аббревиату-
рами, специфичным сленгом.

Отрасль движется к нормализации. Из профес-
сии будущего «инженер программного обеспече-
ния» стала профессией настоящего. Разработка 
становится базовым навыком, не требующим 
эксклюзивных навыков и знаний.

Растет спрос на целое семейство профессий 
управленцев в iT: продукт-оунеры, проектные 
менеджеры, бизнес-аналитики, технические 
лиды и тимлиды. Это очень широкий класс лю-
дей, которые работают напрямую с бизнесом  
и с командами разработки.

Это может служить основанием для 
выдворения иностранного гражда-
нина из РФ, если в его действиях 
нет иных нарушений законодатель-
ства. Однако такое решение при-
нимается только судом с учетом 
всех обстоятельств. Нахождение 
иностранного гражданина на тер-
ритории РФ определяется ФЗ от 
25.07.2002 № 115-ФЗ «О правовом 
положении иностранных граждан в 
РФ». Закон отражает основания и 
виды ответственности, включая та-
кие меры ответственности, как де-
портация и выдворение иностран-
ных граждан.
Депортация – принудительная вы-
сылка иностранного гражданина в 
случае утраты или прекращения за-
конных основания для его дальней-

шего пребывания в РФ. Для приня-
тия решения о депортации должны 
быть законные основания, наруше-
ние миграционного плана: несвое-
временный выезд из страны после 
окончания срока действия визы или 
периода безвизового проживания; 
аннулирование ВНЖ, РВП, патента, 
разрешения на работу, незаконный 
въезд. А также если лицо создает 
реальную опасность или угрозу го-
сударству, общественному порядку, 
здоровью населения.
Выдворение – мера наказания ино-
странного гражданина за нарушение 
законов на основании судебного 
решения. Основанием для выдворе-
ния является: трудоустройство без 
патента или разрешения на рабо-
ту; несвоевременная постановка на 

регистрационный учет; нарушение 
правил пересечения границы, тран-
зитного проезда или пребывания в 
РФ; несоответствие заявленной и 
фактической цели визита в страну; 
отсутствие документов, подтверж-
дающих право на проживание в РФ; 
потеря документации о праве на 
проживание в РФ и несвоевремен-
ное ее восстановление; уклонение от 
выезда из РФ после окончания до-
пустимого срока проживания в стра-
не; совершение административного 
нарушения.
Иностранные граждане, совершив-
шие на территории РФ администра-

тивное правонарушение подлежат 
ответственности на общих основа-
ниях наравне с гражданами России.
Если иностранный гражданин не-
однократно (два и более раза) в те-
чение одного года привлекался к ад-
министративной ответственности по 
некоторым определенным законом 
пунктам, это является основанием 
для запрета либо аннулирования 
вида на жительство.
В случае нарушения прав вы мо-
жете обратиться за помощью через 
интернет-приемную прокурату-
ры Самарской области по адресу:  
epp.genproc.gov.ru.

Прокуратура разъясняет
Основания для депортации и выдворения иностранных граждан
Прокуратура Центрального района Тольятти и Ни-
колай Шахов продолжают серию информационно-
правовых разъяснений для тольяттинцев. Житель 
иностранного государства обратился с вопросом, бу-
дет ли привлечение к административной ответствен-
ности на территории РФ основанием для его депор-
тации. Комментируют старший помощник прокурора 
района Ксения Семенова и Николай Шахов.
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МаксиМальный 
показатель
В середине августа круп-
нейшие российские банки, 
активно работающие на 
розничном рынке, – Сбер-
банк, Альфа-Банк, Почта 
Банк, Банк «Открытие» – 
дружно повысили ставки по 
вкладам до 10-11 % годовых. 
Этого оказалось достаточно, 
чтобы объемы привлечен-
ных вкладов резко выросли. 
В ВТБ заявили, что за неде-
лю после повышения ставки 
ЦБ клиенты банка открыли 
150 тыс. новых депозитов, 
что в два с половиной раза 
больше обычных показа-
телей. Пресс-служба банка 
ДОМ.РФ также подтверди-
ла, что объемы привлечения 
увеличились, причем втрое 
по сравнению с началом 
месяца. Декларируемые по-
казатели Росбанка и Почта 
Банка и того выше: по соб-
ственным данным, их кли-
енты стали открывать но-
вые вклады в четыре-пять 
раз чаще прежнего.

Тренд закрепило заявле-
ние ЦБ, что по итогам авгу-
ста доля российских граж-
дан, которые предпочитают 

хранить накопления в бан-
ковских депозитах, вырос-
ла до 42 %, что стало мак-
симальным показателем с 
2017 года.

большие проценты
В большинстве случаев 
предлагаемые сегодня рос-
сиянам ставки по депози-
там не сильно оторвались 
от планки ключевой ставки 
– минус 1-2 %. Однако тео-
ретически тольяттинцы мо-
гут разместить свои нако-
пления и под 15 % годовых. 
Например, Новикомбанк в 

своем офисе на улице Мар-
шала Жукова, 8, обещает 
вкладчикам 15,09 % годо-
вых. Но только если клиент 
принесет в банк 30 млн ру-
блей, и эта внушительная 
сумма будет храниться в 
течение 1100 дней.

Синара Банк анонсиро-
вал вклад «Максимальный» 

под 15 % годовых. Тут и ми-
нимальный размер вклада 
небольшой – всего 10 тыс. 
рублей, и срок короче – 90 
дней. Однако высокая про-
центная ставка действует 
только при условии, что кли-
ент одновременно с откры-
тием депозита приобретет у 
партнеров банка страховку 

или медицинский продукт. 
При размещении 10 тыс. ру-
блей придется приобрести 
страховку на 6 тыс. При та-
ком раскладе трехмесячный 
доход в 370 рублей никак не 
окупает страховку.

Вклад МКБ банка «Пре-
имущество+» дает 14 % го-
довых при размещении на 

95 или 185 дней суммы от 
10 тыс. рублей. Но только 
для клиентов, зарегистри-
рованных на сайте «Фин- 
услуги» и открывающих там 
вклад впервые. Также надо 
обязательно иметь учетную 
запись на «Госуслугах». 

Инвестторгбанк обе-
щает клиентам 15 % годо-
вых по вкладу «На взлет». 
Однако если хорошенько 
вчитаться в условия дого-
вора, то становится понят-
но, что срок депозита в 400 
дней разделен на четыре 
этапа, и у каждого – своя 
процентная ставка, которая 
постепенно повышается. 
Максимума в 15 % годовых 
она достигает лишь в самом 
конце – с 311 до 400 дня 
хранения денег на вкладе.

короткие деньГи
Сегодня тольяттинцы, как 
и большинство наших со-
отечественников, предпо-
читают отдавать свои день-
ги банкам на хранение на 
короткий срок – от трех ме-
сяцев до полугода. Стреми-

тельно меняются не толь-
ко курсы рубля, доллара и 
юаня, но и жизнь в стране.

15 сентября состоится 
новое заседание ЦБ РФ, на 
котором, по мнению отрас-
левых экспертов, ключевая 
ставка может быть снова 
повышена. Соответствен-
но, проценты по вкладам 
опять вырастут, а значит, 
клиентам банков будет вы-
годно открывать вклады по 
новым ставкам.

Наверное, на данный 
момент одно из наиболее 
интересных предложений 
по краткосрочным вкладам 
– депозит Почта Банка «Го-
рячий сезон» – 12 % годо-
вых при размещении от 10 
тыс. рублей на три месяца. 
Подводных камней нам об-
наружить не удалось. Не 
удивительно, что при таких 
условиях после августов-
ского повышения ставки 
объемы привлечения но-
вых вкладов тут выросли в 
пять раз.

Нельзя не отметить и 
предложение от Газпром-

банка. Вклад «Ваш успех» 
позволит получить доход в 
11,3 % годовых при разме-
щении средств сроком на 
три месяца. 

В банке «Открытие» по 
вкладу «Первый» можно 
получить до 11 % годовых 
за тот же период – три ме-
сяца. Однако такое предло-
жение действительно толь-
ко для новых клиентов, то 
есть тех, кто не размещал 
свои средства в этом кре-
дитном учреждении в по-
следний год.

Ренессанс банк запу-
стил для новых клиентов 
вклад «Ренстарт» с выгод-
ными ставками: на 91 день 
под 11,5 % годовых или 
12 % годовых на 181 день. В 
Совкомбанке максималь-
ная ставка 11,2 % годовых 
действует при размещении 
на три месяца и при усло-
вии открытия вклада через 
онлайн-платформу.

но есть нюанс
Россиян ожидает упла-
та налогов с доходов, по-
лученных по банковским 
вкладам сверх оговорен-
ных лимитов. Соответ-
ствующий закон вступил в 
силу с 1 января 2021 года. 
Впервые заплатить налог 
нужно было в 2022 году, 
но власти освободили 
граждан от этой обязанно-
сти. Так что впервые ФНС 
начислит его по итогам 
2023 года. При этом из-
за повышения ключевой 
ставки ЦБ необлагаемый 
доход от размещения де-
нег на банковских вкладах 
и накопительных счетах 
вырос с 85 тыс. до 120 тыс. 
рублей. И если ЦБ скор-
ректирует ключевую став-
ку, эта сумма может еще 
раз поменяться до конца 
2023 года.

В середине августа крупнейшие российские банки, активно работающие на розничном рынке, 
– Сбербанк, Альфа-Банк, Почта Банк, Банк «Открытие» – дружно повысили ставки по вкладам до 
10-11 % годовых.

Проценты растут – вклады несут
После повышения ставок тольяттинцы отправились в банки

Стремительное повышение ключевой ставки 
ЦБ с 8,5 до 12 % годовых отразилось не только 
на кредитных ставках. Резко подскочили  
и проценты по банковским вкладам. В первые 
семь месяцев 2023 года среднестатистическая 
ставка по краткосрочным депозитам десяти 
крупнейших российских банков колебалась на 
уровне 6-7 %, а максимальная равнялась 8,15 % 
годовых. Но в конце августа, после повышения 
ключевой ставки, даже средняя ставка вырос-
ла до 9,66 % годовых, а максимальная теперь 
составляет 12 %. «ПН» проанализировал акту-
альные предложения банков в Тольятти.

В большинстве случаев предлагаемые 
сегодня россиянам ставки по депози-
там не сильно оторвались от планки 
ключевой ставки – минус 1-2 %. 
Однако теоретически тольяттинцы 
могут разместить свои накопления  
и под 15 % годовых.

Анна Кондратьева
gazetapn@mail.ru

большой рывок
Статистика полувековой давно-
сти впечатляет: с 1970 по 1980 год 
Советский Союз сумел нарастить 
количество врачей по многим спе-
циальностям практически вдвое. 
Это касается в первую очередь 
терапевтов и хирургов. Задача 
нетривиальная: шесть лет обуче-
ния, интернатура и только почти 
через десятилетие на выходе по-
лучается специалист. Становит-
ся ясно, что плацдарм для столь 
внушительного роста количества 
врачей был заложен в 60-е.

Нельзя не отметить, что пло-
дами этих достижений мы поль-
зуемся и по сию пору.

плюс-МинУс
Как видно из таблицы, количе-
ство врачей всех специальностей 
в Самарской области на протя-
жении почти двух десятилетий 
остается практически постоян-
ным – около 15 тыс. Ниже этого 

порога число специалистов упало 
в 2014–2016 годах, но потом все 
вернулось на круги своя.

В принципе, обеспеченность 
врачами на душу населения в об-
ласти достаточно хороша, однако 

эксперты обращают внимание на 
тот факт, что распределение по 
муниципалитетам дает несколько 
иную картину. Если в Самаре все 
более-менее в порядке, то в не-
больших городах с терапевтами 
и педиатрами похуже, не говоря 
уже об узких специалистах.

возраст
Общая проблема здравоохране-
ния в России – возраст врачей и 
среднего медперсонала. Казалось 
бы, медвузы и медучилища еже-
годно выпускают изрядное коли-
чество специалистов, а на прием 
мы приходим к тому же врачу, 
что и 20 лет назад.

Еще в бытность главным вра-
чом Медгородка нынешний глава 
Тольятти Николай Ренц неодно-
кратно акцентировал вопрос на 
возрасте врачей и упоминал, что 
в поликлиническом звене города 
доля тех, кто уже на пенсии, ри-
скованно высока. А замены им в 
большинстве случаев нет. 

Почему?
Во-первых, не все студенты 

медвузов приходят в поликли-

ники: кто-то понимает, что вы-
брал не ту специальность, кто-то 
стремится попасть в стационар, 
где и заработки выше, и рабо-
та интереснее. Во-вторых, есть 
эффект профессионального и 

эмоционального выгорания: уже 
нынешний главврач Медгородка 
Алексей Кирсанов признавал, что 
из его сокурсников в профессии 

остались единицы. Остальные 
нашли что-то менее напряжен-
ное. Ну и, наконец, конкуренция 
со стороны частных клиник. Хотя 
тут впору говорить о совмещении: 
полставки в государственном 
учреждении, а остальное время в 
частном, а то и не одном.

дефицит
Достаточно одного визита в по-
ликлинику, чтобы понять, каких 
специалистов не хватает: в дефи-
ците неврологи, отоларингологи, 
офтальмологи. Стационары го-
ворят о нехватке анестезиологов, 
травматологов, эндоскопистов, 
реаниматологов, трансфузиоло-
гов и онкологов. В дефиците и 
средний медперсонал: медсестры 
(в том числе профильные, напри-
мер операционные), фельдшеры, 
санитары.

Очевидно, что в короткие 
сроки сократить дефицит вряд 
ли получится, узкого специали-
ста готовить дольше, сложнее и 

дороже, чем терапевта. Ну и во-
просы оплаты труда тоже не на 

Достаточно одного визита в поликлинику, чтобы понять, каких специали-
стов не хватает: в дефиците неврологи, отоларингологи, офтальмологи. 
Стационары говорят о нехватке анестезиологов и реаниматологов.

Год Численность населения  
Самарской области

Количество врачей  
всех специальностей

2004 3 217 620 15 678
2005 3 201 272 15 555
2006 3 189 003 15 856
2007 3 178 577 15 749
2008 3 172 787 15 379
2009 3 171 446 15 592
2010 3 215 532 15 342
2011 3 215 311 15 877
2012 3 214 065 15 211
2013 3 213 289 15 326
2014 3 211 187 14 873
2015 3 212 676 14 562
2016 3 205 975 14 714
2017 3 203 679 15 309
2018 3 193 514 15 199
2019 3 183 038 15 507
2020 3 179 532 15 589
2021 3 172 925 15 418

Что ты меня лечишь
Каких специалистов не хватает в здравоохранении и почему
В России среди работодателей обострилась конкуренция 
за трудовые ресурсы. Причин тому много: демографиче-
ский провал 90-х, когда рождаемость сильно упала, сме-
щение акцентов у россиян в пользу офисных специально-
стей, а не инженерных или рабочих и так далее. Поэтому 
совсем не праздным становится вопрос: кто и как обеспе-
чивает нам качество этих ресурсов? Образование оставим 
пока в стороне и поговорим о здравоохранении.

Нынешний главврач тольятинского Медгород-
ка Алексей Кирсанов признавал, что из его 
сокурсников в профессии остались единицы. 
Остальные нашли что-то менее напряженное.

Финансирование за счет фонда ОМС, которое 
получают поликлиники и стационары, не пора-
жает щедростью, а крупное предприятие может 
себе позволить затраты. Зачем? Все просто. 
Найти-то работника можно, но потом, когда он 
станет специалистом, его нужно удержать.

Сергей Сергеев
gazetapn@mail.ru

последнем месте: после отмены 
ковидных доплат многие врачи 
жалуются на существенное со-
кращение доходов.

своиМи силаМи
Все вышеперечисленное далеко 
не секрет для большинства ра-
ботодателей. Поэтому крупные 
предприятия сейчас выбира-
ют путь развития собственных 
медслужб. Механизм понятен: 
ежегодный профосмотр в пода-
вляющем большинстве случаев 
обязателен. И в случае обнаруже-
ния каких-либо проблем проще 
направить работника к собствен-
ному неврологу или кардиологу, 
нежели выписать ему направле-
ние в городскую поликлинику и 
ждать несколько месяцев, пока 
он попадет на прием.

Да и финансовые возможно-
сти у завода, к примеру, больше, 
нежели у государственного мед-
учреждения. Финансирование 
за счет фонда обязательного 
медицинского страхования, ко-
торое получают поликлиники 
и стационары, не поражает ще-
дростью, а крупное предприятие 
может себе позволить затраты. 
Зачем? Все просто. Найти на 
определенные позиции работ-
ника можно, но потом, когда он 
станет специалистом, его нужно 
удержать. Вот тут идут в ход и 
собственная медсанчасть, и по-
лисы добровольного медицин-
ского страхования. Потому что, 
если у тебя этого нет, а у соседа, 
при прочих равных, есть, специ-
алист уйдет к соседу.

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляется оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольятти 
есть возможность пройти бесплатное обучение по про-
грамме повышения квалификации «Основы предпри-
нимательской деятельности». Более того, для жителей 
Тольятти доступны бесплатные семинары и тренин-
ги самой различной бизнес-тематики. Ознакомиться 
с расписанием мероприятий можно в официальной 
группе «ВКонтакте»: vk.com/aertlt, или в телеграм-
канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы по обуче-
нию можно задать по телефону – 31-00-11.

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене
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В АО «ПО КХ г.о. 
Тольятти» по-
ставленные за-
дачи успешно 

выполняются. Так, 25 ав-
густа на производствен-
ной базе муниципальной 
компании прошло торже-

ственное мероприятие, в 
ходе которого генераль-
ный директор предприя-
тия Сергей Крымцев вру-
чил сотрудникам ключи 
от трех новых автомоби-
лей – КАМАЗ, «Газель» и 
«Нива».

– Приобретение новой 
техники является резуль-
татом деятельности всего 
предприятия. Мобильность 

и эффективность работы во 
многом зависит от наличия 
транспорта, позволяющего 
работать более оперативно, 

– отметил Сергей Семено-
вич.

Добавим, с 2021 года АО 
«ПО КХ г.о. Тольятти» за 

счет собственных средств 
обновило автопарк компа-
нии на пять единиц специ-
альной техники.

«С 2022 года студенты наравне 
со штатными сотрудниками – ав-
торами так называемых служебных 
произведений – могут получать 
единовременные вознаграждения 
за создание объекта интеллектуаль-
ной собственности – от ноу-хау до 
изобретения. Также предполагается 
выплата роялти за использование 
или реализацию ОИС в форме про-
дажи лицензии. В случае принятия 
решения о коммерциализации путем 
создания малого инновационного 
предприятия доля в нем будет пере-
даваться студентам-авторам так же, 
как и при создании МИП с участи-
ем сотрудников-авторов служебных 
произведений. Это хороший стимул 
для того, чтобы инициировать и при 
поддержке университета терпели-
во доводить идеи до жизнеспособ-
ного уровня», – уверен ректор ТГУ  
Михаил Криштал.

новые производства
Благодаря реализованной систе-
ме генерации и коммерциализации 
инноваций ТГУ уже в 2023 году за-
пускает два производства на пло-
щадке технопарка. Одно из них вы-
росло из «взрослого» магниевого 
направления, которое ведет научно-
исследовательский институт про-
грессивных технологий ТГУ. Речь, в 
частности, идет о запуске совместно 
с ООО «Медицинская торговая ком-
пания» производства биорезорбиру-
емых магниевых имплантатов. Изде-
лия займут нишу ушедшей с рынка 
немецкой продукции. Уже сегодня 
потребность составляет более 5 тыс. 
имплантатов в год. Университетом 
разработан биорезорбируемый сплав 
на основе магния, не уступающий 
лучшим зарубежным аналогам по 
механическим свойствам и скорости 
растворения, на который разработа-
ны технические условия. На способ 

достижения таких высоких свойств 
получен патент и разработаны ори-
гинальные технологии получения 
полуфабрикатов в виде прутка, по-
лосы, проволоки, фольги и трубки. 
Также разработаны технические 
условия на изготовление биодегра-
дируемых имплантатов.

Другое производство выросло из 
студенческого проекта. В 2023 году 
в технопарке университета Центр 
ультразвуковых технологий ТГУ 
откроет серийное производство 
ультразвуковых технологических 
аппаратов (ультразвуковая сварка, 
ультразвуковые медицинские ин-
струменты, ультразвуковая очистка) 
с унифицированными модулями и 
проработанной серийной технологи-
ей изготовления и сборки.

ТГУ уже разработал, изготовил 
и внедрил на предприятиях автомо-
бильной промышленности взамен 
импортных более 30 ультразвуковых 
комплексов для сварки полимеров, в 
том числе деталей обивки дверей ав-
томобиля Vesta FL. В настоящее вре-
мя на АВТОВАЗе проходят испы-
тания ультразвуковых комплексов 
для обивки дверей Vesta в условиях 
массового производства.

В отличие от существующих 
аналогов, разработанный в ТГУ 
ультразвуковой комплекс способен 
ускорить процесс сварки, улучшить 
качество готового изделия и снизить 
вредное воздействие ультразвука на 
человека.

Помимо задач для автомобильной 
промышленности, в Центре ультра-
звуковых технологий ТГУ ведутся 
разработки для медицины. Создан 
отечественный аналог ультразвуко-
вого хирургического инструмента 
для удаления цементных и бесце-
ментных эндопротезов. Партнером 
выступает ООО «МЕДТЭК» (г. Мо-
сква).

Критическая масса 
жалоб граждан в 
ФАС, видимо, на-
копилась совсем 

недавно, так как ведомство 
обратило внимание на про-
блему в середине августа, но 
абоненты начали бить трево-
гу еще весной. В апреле кли-
енты компании МТС стали 
получать сообщения, что 
раздача интернета с их мо-
бильных устройств на дру-
гие гаджеты теперь оплачи-
вается отдельно. Стоимость 
услуги – 49 рублей за 50 ги-
габайт на сутки раздачи. До 
этого абонент компании мог 
создать точку доступа и раз-
давать интернет бесплатно. 

Представитель МТС 
дал комментарий «Ведо-
мостям», где сообщил, что 
новые условия затрагива-
ли ряд архивных тарифов 
с безлимитным трафиком. 
Однако на деле изменение 
тарификации медленно, но 
верно распространяется и на 
актуальные тарифы опера-
тора. Любопытно, что пакет 
интернета действует до кон-
ца текущих суток, а значит, 
если абонент будет каждый 
день раздавать интернет, то 
в месяц ему придется рас-
статься с 1,5 тыс. рублей, по-
мимо платы за свой тариф.

Как пояснили в тех-
поддержке МТС, 49 ру-
блей должны оплатить те 
абоненты, у которых не 
подключены какие-либо 
дополнительные пакеты 
интернета. Если же у кли-
ента дополнительно под-
ключен пакет Premium  
(249 рублей в месяц), то из 
входящих в него 50 гига-
байт интернета можно раз-
дать только 30. 

Другие операторы тоже 
берут деньги с клиентов за 
раздачу интернета, но стои-
мость услуги у них заметно 

ниже. Например, в «Билай-
не» оплата была введена еще 
в 2019 году, с того момента 
цена не менялась. «Мега-
Фон» оценивает опцию в 
90 рублей за 30 дней. При 
этом услуга платная не для 
всех абонентов, на многих 
тарифах она по-прежнему 
не тарифицируется.

Для РБК ситуацию про-
комментировал аналитик 
iKS-Consulting Максим 
Савватин. По его мнению, 

в дальнейшем может быть 
введена абонентская плата и 
за другие, ранее бесплатные 
или условно бесплатные оп-
ции и услуги. «Операторы 
будут оптимизировать и те-
кущие сервисы, а цены будут 
корректироваться в сторону 
повышения», – полагает он.

Неожиданным адво-
катом МТС выступил из-
вестный аналитик Эльдар 
Муртазин. «Абсурдность 
претензий к мобильным 

операторам продолжает 
нарастать. В 2023 году ка-
питальные затраты МТС 
в России составили 36,8 
млрд рублей, в 2022 году 
– 58,8 млрд. Учитывая, что 
большая часть капиталь-
ных затрат – это оборудо-
вание, которое покупается 
за доллары и юани, мы ви-
дим, что инвестиции в сеть 
упали. У нас есть скрытые 
резервы для роста, нужно 
убирать халявщиков, кото-

рые сидят на старых тариф-
ных планах и платят копей-
ки за потребляемые услуги. 
Они имеют средства для 
оплаты счетов», – считает 
господин Муртазин.

С такой точкой зрения 
категорически не согласен 
тольяттинский юрист Дми-
трий Аверьянов, который 
написал жалобу в ФАС еще 
весной. «Ну это же полный 
абсурд. Приведу аналогию. 
Купил пакет молока, но мо-
жешь пить его только из 
пакета! Хочешь налить в 
стакан? Плати! Почему в 
принципе абонент должен 
платить за то, что он уже 
оплатил? Какая разница, 
как он тратит уже куплен-
ный трафик? Вот есть гига-
байт данных. Я заплатил 
за него ту сумму, которую 
попросил оператор. Раз-
дав этот гигабайт на свой 
ноутбук вместо серфинга 
на смартфоне, я не создаю 
повышенную нагрузку на 
сеть оператора, поэтому нет 
никакой объективной при-
чины, почему этот процесс 
должен делать гигабайт до-
роже», – уверен Дмитрий 
Аверьянов.

В ФАС сообщили СМИ, 
что если ведомство выявит 
нарушения у операторов, 
будут приняты меры.

Критическая масса жалоб граждан на действия мобильных 
операторов, видимо, накопилась совсем недавно, так как ФАС 
обратила внимание на проблему в середине августа, но або-
ненты начали бить тревогу еще весной.

25 августа на производственной базе муниципальной компании АО «ПО КХ г.о. Тольятти» прошло торжественное мероприя-
тие, в ходе которого генеральный директор предприятия Сергей Крымцев вручил сотрудникам ключи от трех новых автомобилей 
КАМАЗ, «Газель» и NIVA.

Все хотят денег
ФАС проверит жалобы граждан на операторов мобильной связи

На прошлой неделе ведущие отечественные 
СМИ сообщили, что абоненты операторов мо-
бильной связи стали активно писать жалобы в 
Федеральную антимонопольную службу (ФАС) 
на платную раздачу интернета. Речь идет о так 
называемом режиме модема, который позволя-
ет передавать трафик со смартфонов на другие 
устройства, используя Wi-Fi, Bluetooth или 
USB-подключение. «ПН» проанализировал си-
туацию и обсудил ее с тольяттинским юристом, 
обратившимся в ФАС еще весной.

«Это же полный абсурд. Приведу анало-
гию. Купил пакет молока, но можешь 
пить его только из пакета! Хочешь 
налить в стакан? Плати! Почему в прин-
ципе абонент должен платить за то, что 
он уже оплатил?»

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Число предпочитающих «циф-
ру» растет год от года, се-
годня 70 % студентов ТГУ 
учатся онлайн. В этом году 

дистанционный формат получе-
ния знаний привлек в ТГУ жителей  
87 субъектов Федерации (включая 
ДНР и ЛНР), в том числе двух сто-
личных городов (Москва – 158 чело-
век, Санкт-Петербург – 150). Всего в 
ТГУ сейчас обучаются более 21 тыс. 
студентов из 18 стран мира, в том чис-
ле из Эстонии, Израиля, Германии и 
стран СНГ.

Традиционно первая неделя обу-
чения для студентов 1-го курса на-
чалась с интенсивного погружения 
в проектную деятельность, в рамках 
которой они научатся генерировать 
бизнес-идеи, анализировать рынки, 
управлять проектами и работать в 
команде. Проектная деятельность 
введена в учебный процесс ТГУ с 
2017 года. Сегодня ею охвачены 
студенты всех курсов, всех направ-
лений подготовки и всех форм обу-
чения. Инновациям и построению 
бизнес-процесса по их генерации и 
коммерциализации ТГУ посвятил 
весомую часть своей программы раз-
вития как опорного университета с 
2017 года и программы на 2021–2030 
гг. как участника федеральной про-
граммы государственной поддержки 
ведущих университетов «Приоритет 
2030». При этом ТГУ делает акцент 
на создании условий для преодоле-
ния инновациями так называемой 
«долины смерти» и симулировании 
авторов объектов интеллектуальной 
собственности (ОИС) к доведению 
своих разработок до реального вне-
дрения.

«Долина смерти» стартапов ме-
шает хорошим инновационным про-
ектам перейти в реальное производ-
ство. Базовой проблемой, по мнению 
ректора ТГУ Михаила Криштала, 
является отношение к результатам 
интеллектуальной деятельности, их 
защите и к особенностям примене-
ния патентного права: «Если авторы 
изобретений и ноу-хау будут в доле 
от их реализации, будут заинтересо-
ваны в их внедрении — ситуация по-
меняется. Российское законодатель-
ство не запрещает заинтересовывать 
авторов через выплату авторского 
вознаграждения в форме роялти или 
превращая их в собственников или 
совладельцев изобретений, ноу-хау 
или иных объектов интеллектуаль-
ной собственности, созданных в рам-
ках служебных обязанностей. Но и 
не стимулирует к этому. Если автор 
не заинтересован во внедрении, оно 
всегда идет значительно сложнее, 
если вообще идет. С автором надо 
делиться — вот ключевое правило. 
Если мы в рамках законодательства 
будем стимулировать работодателей 
делиться с авторами, инновацион-
ный процесс в России пойдет семи-
мильными шагами».

инфрастрУктУра поддержки
Сегодня в ТГУ реализуется ком-
плексная программа создания устой-
чивого потока инноваций, их превра-
щения в продукты машиностроения, 
энергетики, медицины, экологии, 
цифры по четырем приоритетам 
стратегии научно-технологического 
развития РФ – им соответствуют 
три четверти научных достижений 
университета. Поток инноваций 

создается за счет НИОКР и за счет 
проектной работы 100 % студентов-
очников, а с 2022 года в тестовом ре-
жиме в рамках смешанных команд к 
процессу подключились студенты, 
обучающиеся онлайн. Университет, 
по сути, выстроил уровневую систе-
му поддержки проектов от генерации 
идей до бизнес-инкубирования и ак-
селерации. В год студенты генериру-
ют примерно 500 проектных инициа-
тив. Планируемая мощность – 700 
с доведением до опытных образцов 
70 и до внедрения 7. Создание опыт-

ных образов обеспечивает технопарк 
Тольяттинского госуниверситета, а 
мотивацией служит возможность ис-
пользовать ресурсы ТГУ для преодо-
ления «долины смерти» (конечно, 
если владельцем или совладельцем 
патента или ноу-хау является ТГУ) 
и получение роялти, то есть периоди-
ческих выплат авторами при внедре-
нии результатов интеллектуальной 
деятельности (РИД) в зависимости 
от уровня доходов при их реализа-
ции или продаже прав (лицензии) на 
использование РИД.

Студенческий проект по созданию приборов ультразвукововой сварки полимерных 
материалов вырос в полноценное производство на базе ТГУ. 

С автором надо делиться
В ТГУ развивают систему поддержки инноваций

По итогам приемной кампании 2023 года самое большое сту-
денческое братство в Самарской области сохраняется в Тольят-
тинском государственном университете (ТГУ). Причем прием 
документов от абитуриентов, которые планируют обучаться в 
ТГУ, закончится только 8 ноября, поэтому 5063 первокурсника 
на 1 сентября – это только первое подведение итогов. Из них  
1207 студентов выбрали очное обучение и 3809 предпочли  
программы «Росдистанта» – экосистемы онлайн-обучения  
Тольяттинского госуниверситета.

В 2022 году Тольяттинский госуниверситет получил 21 охранный документ и 
подал 17 заявок на регистрацию объектов интеллектуальной собственности, 
в том числе две международные заявки. На сегодня по системе PСT (Patent 
Cooperation Treaty – договор о патентной кооперации) ТГУ зарегистрировано 
три международные заявки: «Система высшего образования онлайн», «Си-
стема управления распределенными ресурсами» и «Способ гибридной об-
работки магниевых сплавов».
Кроме того, в 2023 году ТГУ впервые получено международное свидетельство 
о регистрации товарного знака. Очень часто в других организациях после 
окончания срока действия патента после оплаты первоначальной пошлины, 
а это три года, про него забывают. И если пропустить льготный срок для воз-
можности его восстановления, то патент как охранный документ утрачивает 
силу. В ТГУ создана комиссия, которая оценивает целесообразность под-
держания патентов в силе и принимает решение об оплате дополнительной 
пошлины. При этом основной критерий – оценка коммерческого потенциала. 
На сегодня в ТГУ поддерживается охраноспособность 87 объектов интеллек-
туальной собственности.

КАМАЗ, «Газель» и niVA
При обновлении парка спецтехники ПО КХ ориентируется 
на отечественный автопром
Поддержка российских автопроизводителей – 
одна из ключевых задач, которую ставит сегод-
ня перед органами власти всех уровней глава 
государства Владимир Путин. Не исключение – 
федеральные, региональные и муниципальные 
структуры, которым рекомендовано формиро-
вать свои транспортные парки с акцентом на 
отечественный автопром. 

Сергей Крымцев: «Приобретение новой 
техники является результатом деятель-
ности всего предприятия. Мобильность 
и эффективность работы во многом 
зависит от наличия транспорта, позво-
ляющего работать более оперативно».
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Графиня  
с изМенившиМся лицоМ
Когда европейцы начали что-то подозревать, 
было уже поздно и оставалось только с изме-
нившимся лицом бежать к пруду. Началась 
плохо скрываемая паника. В январе этого 
года на выставке CES глава альянса Stellantis 
(Peugeot, Citroen, FIAT, Chrysler) разразился 
гневной отповедью на тему того, что китай-
ские производители могут демпинговать, что-
бы вытеснить европейских конкурентов из 
Европы, а затем задрать цены. Он также при-
звал ЕС повысить импортные пошлины на 
китайские автомобили до уровня китайских 
пошлин на европейские автомобили, чтобы 
обеспечить равные условия конкуренции.

О протекционизме в отрасли говорят не 
только люди в индустрии, но и самые что ни 
на есть первые лица в принципе. Китайская 
угроза рассматривается так серьезно, что эта 
тема – на повестке дня президента Франции 
Эммануэля Макрона и канцлера Германии 
Олафа Шольца. Пару месяцев назад Макрон 
обратился к немецкому коллеге и выразил 
серьезную озабоченность: «Есть Китай и 
США, защищающие свою промышленность, 
а Европа остается открытой всем ветрам. Мы 
должны меняться. Франции и Германии нуж-
но держаться вместе, потому что мы были 
слишком открыты, потому что многие наши 
автопроизводители много продавали в Китае, 
и они не хотели ничего менять».

Давайте вспомним, как так вышло, что 
позавчера про китайцев никто не знал, вчера 
над ними смеялись, а сегодня видят в них эк-
зистенциальную угрозу.

пятидесятые: прилежный Ученик
Создать первые автомобили молодому ком-
мунистическому государству помог СССР. 
Причем примерно по той же схеме, по кото-
рой автопром в свое время появился в совет-
ской России: первым китайским автомоби-
лем стал грузовик Jiefang CA-10 («Цзе фан», 
«Освобождение»). Это лицензионная копия 
советских ЗИС-150, которые начали выпу-
скать в 1956 году на заводе, теперь знакомом 
нам как FAW. Над рождением китайского ав-
топрома работали более 20 советских орга-

низаций, которые подвели к новому заводу 
тепло, электричество, связь – короче, возвели 
всю необходимую инфраструктуру.

Еще через два года, в 1958-м, появился пер-
вый китайский легковой автомобиль – «Дон 
Фен» (Dongfeng, «восточный ветер»). Не 

просто автомобиль, а для кого надо автомо-
биль – для элиты и номенклатуры. Стиль ди-
зайна вполне американский, хотя некоторые 
исследователи видят прямое заимствование 
из французской Simca Vedette. Полуторали-
тровый мотор мощностью 70 лошадиных сил 
в свою очередь скопирован с Mercedes-Benz 
M121. В общем, чувствуется работа по заве-
там Мао Цзэдуна, который говорил следую-
щее: «Учиться у зарубежных стран, я думаю, 
правильно. Надо признать, что у каждой на-
ции есть свои достоинства, иначе как бы она 
могла развиваться?»

В тот же год Китай объявил о «большом 
скачке», который предполагал быстрое разви-
тие промышленности и сельского хозяйства. 
В рамках этого плана было создано множе-

ство мелких автомобильных заводов, которые 
производили различные модели автомобилей, 
включая автобусы, электромобили и прицепы 
из бамбука (локальная специфика). Однако 
«большой скачок» привел к экономическому 
кризису, голоду и социальным потрясениям, 
которые затормозили развитие китайского 
автопрома. А потом и вовсе.

шестидесятые: кУльтУрная 
революция
Потерянное десятилетие с 1966 по 1976 год – 
следствие личной инициативы Мао Цзэдуна 
по укреплению своей власти, уничтожению 
оппонентов и созданию «нового человека, 
основанного на идеях маоизма». Как это у 
коммунистов часто бывает, к «новому челове-

ку» пошли через насилие, репрессии, разруше-
ние культурного наследия и социальный хаос.

Основными действующими лицами 
кампании были местные пионеры и ком-

сомольцы — хунвейбины («красные гвар-
дейцы»). Они объединялись в группы и 
боролись с «четырьмя пережитками»: ста-
рыми привычками, обычаями, культурой, 
идеями. Особенно жестоко обращались с 
учителями и профессорами, заставляя их 
«сознаваться» в этих пережитках (задолго 
до моды на извинения на камеру). Жилища 
преподавателей «культурные революцио-
неры» грабили, храмы, пагоды и библиоте-
ки разрушали. 

Итог создания «нового человека»: милли-
оны погибших или пострадавших от голода, 
болезней и репрессий.

Автопром? Какой автопром? Большин-
ство заводов закрылись или работали на ми-
нимальном уровне. Качество и надежность 

немногих выпускавшихся автомобилей были 
низкими. Об экспансии на внешние рынки 
речи вообще не шло, внутренний-то насы-
щался еле-еле.

сеМидесятые: 
разворот на запад
В 1970-е Китай стал проводить реформы и 
открываться для мирового сообщества. Это, 
в свою очередь, стало толчком к развитию 
автопрома, который начал сотрудничать с 
иностранными компаниями, перенимать у 
них технологии и стандарты. Первым та-
ким партнером стала американская фирма 
American Motors Corporation (AMC), кото-
рая в 1979 году заключила соглашение с ки-
тайской компанией Beijing Jeep Corporation 
о совместном производстве собственно джи-
пов. Условия СП плюс-минус те же, что в 

наши дни: китайские товарищи предоставля-
ют землю, завод и персонал, а американская 
сторона – технологии.

В восьмидесятые Китай расширяет пар-
тнерство не только со Штатами, но вообще 
со всеми мировыми лидерами автомобильной 
индустрии вроде Volkswagen, Peugeot, Toyota, 
Honda. Было создано множество совместных 
предприятий, которые производили лицен-
зионные или адаптированные модели зару-
бежных автомобилей для китайского рынка. 
Параллельно Китай начал развивать свои 
собственные бренды, такие как Geely, Chery, 
BYD и другие.

девяностые–нУлевые–десятые: 
Модернизация и инновации
В 1990-е Китай стал одним из самых быстро-
растущих рынков автомобилей в мире. Спрос 
на легковые автомобили рос год к году, а ки-
тайские производители работали над каче-
ством и дизайном. Но плохо: несмотря на ин-
тенсивное движение вперед (экспорт в другие 
страны, особенно в развивающиеся регионы 
Азии, Африки и Латинской Америки), ди-
зайн и качество сильно хромали.

Переломными стали нулевые, когда Китай 
стал крупнейшим производителем и потреби-
телем в мире. Китайские компании окрепли и 
осмелели настолько, что стали попросту ску-
пать подчистую зарубежные бренды: Volvo, 
MG Rover, Saab. Им в этом сильно помог ми-
ровой финансовый кризис 2008 года, когда та 
же американская промышленность ослабла 
настолько, что китайцы смогли практически 
даром получить лакомые активы вроде Volvo.

Вместе с громкими названиями Китай по-
лучил мозги. Западные мозги в сочетании с 
азиатскими деньгами, помноженными на без-
донность китайского рынка, привели к тому, 
что за следующее десятилетие промышлен-
ность КНР сделала тот самый «большой ска-
чок», о котором мечтали еще в 50-е. Всего-то 
надо было не давить танками людей, плотно 
общаться с развитыми странами и быть от-
крытыми миру. Все, как товарищ Мао, соб-
ственно, и завещал. 

В финале еще одна цитата великого корм-
чего: «Наш курс – учиться всему положи-
тельному, что имеется у всех других наций 
и стран, учиться всему истинно хорошему в 
области политики, экономики, науки, техни-
ки, литературы и искусства. Однако учиться 
нужно аналитически и критически, а не всле-
пую, нельзя все и вся копировать и механи-
чески заимствовать». Согласитесь, умел он 
выдать базу. 

Ветер с Востока передует ветер с Запада
От ученика до сюзерена: история о том, как китайский автопром пришел к мировому господству

Удивительное рядом: в некоторых 
тольяттинских дилерских центрах 
образовалась многомесячная очередь 
за китайскими автомобилями. Хотя, 
конечно, нечему изумляться, так 
как теперь все, что не LADA, – это 
Китай, а по итогам 2023 года доля 
машин с надписью Made in China 
на российском авторынке составит 
около 65 %. Со стороны может пока-
заться, что в глобальном плане этот 
локальный успех автопроизводите-
лей из Поднебесной – сущая мелочь. 
Однако все куда серьезнее. На вну-
треннем китайском рынке продает-
ся больше 20 млн штук ежегодно. 
Китайский экспорт бьет рекорды. 
Китайские вендоры заходят на клю-
чевые мировые рынки – ЕС и США. 
«ПН» решил разобраться, почему их 
приход проглядели и как наши новые 
друзья смогли добиться своего.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Переломными стали нулевые, 
когда Китай стал крупнейшим 
производителем и потре-
бителем в мире. Китайские 
компании окрепли и осмелели 
настолько, что стали попро-
сту скупать подчистую зарубеж-
ные бренды: Volvo, MG rover, 
saab. Вместе с громкими назва-
ниями они получили мозги.

Создать первые автомобили молодому коммунистическому 
государству помог СССР. Первым китайским автомобилем стал 
грузовик Jiefang CA-10 – это лицензионная копия советских 
ЗИС-150, которые начали выпускать в 1956 году на заводе, кото-
рый мы теперь знаем как FAW. 

В восьмидесятые Китай расширяет партнерство со всеми ми-
ровыми лидерами индустрии вроде Volkswagen, peugeot, Toyota, 
Honda. Было создано множество совместных предприятий, 
которые производили лицензионные модели зарубежных авто-
мобилей. Параллельно Китай начал развивать свои собствен-
ные бренды – Geely, Chery, BYd.
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

У рецензентов сло-
мался вал. Не 
в фигуральном 
смысле, а в самом 

прямом: редакционный ми-
нивэн застонал всем своим 
полным приводом, и нам 
не осталось ничего другого, 
как отправиться в популяр-
ную специализированную 
мастерскую, что находит-
ся на въезде в Васильев-
ку. Пока агрегат проходил 
дефектовку, рецензенты 
так распереживались, что 
им срочно потребовался 
успокоительный перекус, 
тем более что с утра они 
не завтракали. «Это вам в 
«Родники», – посоветовал 
местный житель, и, сверив-
шись с картой, мы переме-
стились примерно на два 
километра от границ села в 
сторону Димитровграда.

А там, представьте себе, 
целый летний комплекс, с 
беседками, вспомогатель-
ными строениями и цен-

тральным залом, отделка 
которого отсылала визи-
теров в довольно далекое 
прошлое. Впрочем, нам 
было не до дизайнерских 
изысков, и мы излили 
встретившей нас хозяйке 
свои печали. Та предложи-
ла было изучить меню, но 
тут же взяла инициативу 
выбора в свои руки.

«Если вы еще не за-
втракали, – рассуждала 
она, – то вам обязательно 
нужна яичница. И вооб-
ще, вы какие-то бледные. 
С этим наверняка помо-
жет «Витаминный» салат. 
Но этого, пожалуй, будет 
мало. Скушайте-ка кури-
ного супчика. Он очень 
питательный. Что? Вы не 
едите хлеб? Тогда вместо 
толстого лаваша скажу по-
дать тонкий!»

Рецензенты не ожидали 
такого активного проявле-
ния материнской заботы 
и покорно приняли весь 

комплекс предложений. 
Дама же выдала чек, где 
каждый набор обошелся 
в 380 рублей, и отправила 
нас в один из крошечных 
кабинетов с архаичной ме-
белью, которые опоясыва-
ют холл. Там рецензенты, 
наконец, позволили себе 
расслабиться, а когда офи-
циант принес салат, еще и 
развеселиться.

Это случилось потому, 
что перед нами возник не 
просто какой-то салатик 
со скучным названием, а 
огромная нарезка свежай-
ших томатов, лука, бол-
гарского перца и еще мно-
жества ингредиентов. И 
каким же вкусным все это 
было под легкой масляной 
пленочкой! Рецензенты со 
счастливыми лицами пере-
жевывали сочные витами-
ны вприкуску с лавашем, 
листы которого горкой 
возвышались над хлебной 
корзиной.

Аромат супа раздал-
ся задолго до появления 
официанта. Похлебки бла-
гоухали по-домашнему, 
обволакивая кабинет и 
погружая едоков в гастро-
номическое блаженство. И 
опять порции были боль-
шими, а содержимое таре-
лок – невероятно густым 
и наваристым. Наконец 
настала очередь яичницы. 
Казалось бы, глазунья из 
двух яиц – и все. Но даже 
это блюдо у местного по-
вара получилось безогово-
рочно восхитительным.

Благодаря визиту в 
«Родники» рецензенты 
стоически выслушали диа-
гноз карданного вала и 
даже не икнули, услышав 
стоимость ремонта. Мы 
думали о том, что после за-
мены всех подвесных под-
шипников и пыльников у 
нас будет отличный повод 
еще раз наведаться в «Род-
ники».

Кафе «РодниКи»

Лечебная психогастрономия

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

шашлык из баранины – 
650 рублей11.00 до 23.00

679-679
трасса  Тольятти–
димитровград,  
10 километр, 1

Рецензенты завис-
ли у кассы перед 
коротким меню, 
силясь вспом-

нить, что собой представ-
ляет блюдо под названи-
ем «шакшука». Что такое 
бриошь, мы помнили, и 
паппонета была нам не-
много знакома, не говоря 
уж о круассанах. Но вот 
шакшука…

– Это такая сковорода 
с яйцами пашот, овощным 
соусом и различным мяс-
ным наполнением, – терпе-
ливо объяснила официант-
ка, когда мы заскрипели 
мозгами слишком громко. 

– Тогда нам шакшуку с 
колбасками (350 рублей), 
какао на кокосовом моло-
ке (250 рублей) и круас-
сан с индейкой и жареным 
сыром (390 рублей), – 
определились рецензенты, 
оплатили заказ, и, получив 
номер ожидания, наконец 
огляделись.

А оглядевшись, неожи-
данно для себя обнаружи-
ли, в какую роскошную 
точку общепита попали. 
Мы имеем в виду не ассор-
тимент гастрономической 
лавки, а ее посетителей. 
А если говорить точнее – 
посетительниц. Не беря в 
расчет одного официан-
та, рецензенты оказались 
единственными предста-
вителями сильного пола в 
«Pappone». И в обеденном 
зале, и на веранде томно 
молчали, весело шутили 
или ворковали по сво-
им айфонам последних 
моделей только прелест-
ные дамы – все красивые, 
ухоженные, в стильных  
облачениях. Рецензенты 
поежились: а не ворвались 
ли мы ненароком в какой-
нибудь элитный фемклуб? 
Но судя по тому, что на 
столе начали появляться 
кружки с какао, выгонять 
нас не собирались.

«Круассан и шакшуку 
приготовят чуть позже», – 
сообщил галантный офи-
циант и испарился. Впро-
чем, мы еще не успели как 
следует обсудить впечат-
ления от первых глотков 
добротного какао, когда го-
рячее материализовалось.

Круассаны впечатлили 
обоих рецензентов: объ-
емные и хрустящие, они 
были пропитаны ароматом 
поджаренного сыра, кото-
рый мощно вырывался в 
атмосферу при очередном 
укусе. Ветчина добавляла 
к ярким ноткам изящный 
и немного сдержанный от-
тенок, делая кушанье еще 
более аппетитным.

Что касается шакшуки, 
то тут мнения раздели-
лись. Без сомнения, обжа-
ренные в густом овощном 
рагу кусочки колбасок 
были восхитительны, но 
вот яйца пашот, как пока-
залось автору текста, не-
сколько диссонировали 
с соусом. Впрочем, даже 
этот диссонанс не смог ис-
портить интересное блюдо. 
В комплекте с шакшукой 
подавали два крупных ку-
ска изумительного багета, 
и рецензентам особенно 
понравилось пропитывать 
их остатками соуса. В ито-
ге сковорода вернулась на 
кухню идеально чистой.

В какой-то момент к 
кассе подошли очеред-
ные красавицы. Обща-
ясь с ними, сотрудница 
вдруг отстегнула меню от 
стойки и перевернула его. 
Оказалось, что на другой 
стороне присутствует еще 
один набор блюд, которые, 
возможно, были бы рецен-
зентам более интересны. 
В этой связи мы просим 
администрацию «Pappone» 
выдавать прейскурант по-
сетителям на руки, а еще 
лучше – укомплектовать 
им каждый столик.

ГасТРономичесКая лавКа «PaPPone»

Два холма

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

стейк из лосося –  
950 рублей7.45 до 22.00

+7-987-913-15-17спортивная, 1и

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!


